PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE INSTITUTO DE ECONOMIA

LOS BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS EN LA HISTORIA ECONOMICA DE CHILE 1811 - 1983

TOMO I

Tesis para optar al Título de Ingeniero Comercial con Mención en Economía

Robert J. Behrens Fuchs

Santiago - Chile

1985



La respuesta a la pregunta de porqué se emitieron billetes fiscales en vez de billetes bancarios es simple y se basó en el hecho de que la situación financiera del fisco era muy buena, y por ello gozaban de mayor prestigio los billetes fiscales que los bancarios. Otro aspecto que cabe destacar, es el hecho de que esta ley, que instituía nuevamente la inconvertibilidad, fue importante en el sentido de auxiliar a los bancos en su débil situación, prorrogando sus obligaciones de conversión en el tiem-

- 81 -

Los diez años posteriores a 1898 se pueden dividir en dos períodos. El primero, hasta 1903, en que el papel moneda en circulación prácticamente se mantuvo constante, y el segundo, entre 1904 y 1907 en que las emisiones se incrementaron considerablemente.

Cabe destacarse que en 1898 el precio del cobre subió al nivel más alto alcanzado desde 1888. Por su parte el precio del salitre también comenzó a aumentar y desde 1898, en consecuencia, sus exportaciones también aumentaron. Bajo estas favorables condiciones el valor del peso de papel subió a 17,25 d. en junio de 1900 y durante los últimos seis meses de ese año se mantuvo sobre los 17 d. Hubo incluso un corto período en que alcanzó a 17,38 d., o sea, aproximadamente el punto de exportación del oro.

1. Nuevos Bancos

po.

El 23 de diciembre de 1898 fue fundado el Banco Mercantil de Tacna, con un capital pagado de quinientos mil pesos. Su objeto era efectuar toda clase de transacciones bancarias, tales como hipotecas, créditos y libranzas, además de emitir cartas de crédito sobre las principales plazas de Furona.

Posteriormente, en 1900, fue fundado en Santiago con el nombre de Banco Español e Italiano, el Banco Español de Chile. Este banco tuvo inicialmente un capital de cinco millones de pesos, y su objeto principal era el de servir los intereses de las colonias española e italiana del país. Desde 1906, después de una reforma de estatutos, este banco pasó a denominarse Banco Español de Chile. Los nuevos estatutos también agregaron al reglamento la emisión de valores comerciales en oro y en moneda corriente contra hipotecas a favor de la institución. También en el año 1900 se fundó el Banco de Chile y Argentina, y ambos comenzaron sus operaciones ese mismo año.

2. Postergaciones de la Conversión

En 1901, hacia el mes de agosto, el tipo de cambio medio mensual era de 16,13 d.; y en diciembre del mismo año el gobierno poseía 41,5 millones de pesos en oro para hacer frente a la